



Im Angesicht der Fußball-WM 2010

Der Kampf für ein faires Spiel ist noch nicht vorbei

Jenni Jerabek

Mit März veröffentlichte die Koordinatorin von StreetNet International, Pat Horn, eine Pressemeldung, in der sie erneut auf die Probleme für arme und marginalisierte Gemeinschaften in Südafrika aufmerksam machte. Die Kampagne „World Class Cities for All“ (WCCA) wird von verschiedenen Partnerorganisationen getragen, die Straßen- und MarkthändlerInnen, Obdachlose, SlumbewohnerInnen, Straßenkindern, SexarbeiterInnen u. a. repräsentieren. Sie alle verlangen mit dieser Kampagne seit 2007 eine Miteinbeziehung der urbanen Armutsgesellschaft in die Planung der WM 2010 und der sogenannten modernen Weltklassestädte, indem neben den Gastgebergemeinden auch das lokale FA-Komitee angesprochen wurde. „Weltklassestadt“ bedeutet im herkömmlichen Zusammensetzen eine Stadt, die durch Sauberkeit und offene, weite Plätze besticht, keinerlei für die BesucherInnen sichtbare, das Erlebnis störende Armut aufweist, sich also ideal für internationale Events eignet und ein Image des Gastgeberlandes zeichnet, das potentiell Investoren anzieht. Bis heute haben von den Gastgeberstädten alle einer Kooperation mit den Organisationen der WCCA-Kampagne zugestimmt, bis auf zwei – Tswane und Durban.



Hohe Erwartungen an die WM 2010

Nicht nur in Südafrika, sondern im ganzen südlichen Afrika sind die Erwartungen der Bevölkerung an die WM 2010 sehr hoch. Mann und Frau versprechen sich finanziellen Profit und Gewinn durch Arbeitsmöglichkeiten, Tourismus und Handel. SchülerInnen hoffen, in ihren verlängerten Schulferien mit Nebenjobs Geld zu verdienen, in Malawi wird Marketing betrieben, um die BesucherInnen der WM an den Lake Malawi

szen? Die eine Seite möchte anhand von Weltklassestädten eine vereinheitlichte globalisierte Welt repräsentieren. Die andere sieht in der WM 2010 auch die Möglichkeit, dass sich Kulturen näher kommen können, indem die TouristInnen traditionelle Märkte besuchen, lokale Musik hören und die afrikanische Straßenkultur und lokales Essen kennen lernen.

Fair Play auch außerhalb der Stadien

Die oben angeführten Beispiele zeigen deutlich auf, dass das Fair Play der FIFA die armen Bevölkerungsgruppen nicht erreicht hat. Die WCCA-Kampagne hat noch kurz vor dem Autokaispiel der WM 2010 alle Hände voll zu tun, um die Rechte verschiedener betroffener Gemeinden und besonders der Frauen, welche im informellen Bereich arbeiten, aufzuzeigen und umzusetzen. Wenn Frauen durch Verlust ihrer Arbeit die Existenzgrundlage entzogen wird, so leiden viele Familien darunter. „Inklusive Weltklassestädte“, in denen jede Bevölkerungsschicht ein demokratisches Mitspracherecht, sind notwendig, damit eine nachhaltige soziale Welt entstehen kann, in der Ungleichheiten bekämpft und nicht verstärkt werden.

StrassenhändlerInnen von Profiten ausgeschlossen

Der Early Morning-Markt im Wärwick Bezirk konnte vor ungemeinen Modernisierungsmaßnahmen von einigen modernen Einkaufszentren – auch dank internationaler Proteste – gerettet werden. Er ist die Lebensgrundlage von ca. 10.000 StraßenhändlerInnen, zum Beispiel Frauen. In Kapstadt jedoch werden StraßenhändlerInnen mit dem Aufbau eines Fan-Parks im Zentrum der Stadt aus dem wirtschaftlichen Treiben während der WM ausgeschlossen. Die WCCA-Kampagne hat bereits gegen die Vertreibung der StraßenhändlerInnen appelliert, jedoch noch keine Reaktion erhalten. Problematisch ist hierbei die unterschiedliche Sichtweise der FIFA und ihrer PartnerInnen sowie der Organisationen, welche in der WCCA-Kampagne partizipieren. Was wollen TouristInnen sehen, wenn sie nach Südafrika rei-

Weblinks: » StreetNet: www.streetnet.org.za/ // » World Class Cities for All-Kampagne: www.streetnet.org.za/WCCACampaign/news.htm

Hör tipps: » „Nothing for us – without us! – StraßenhändlerInnen in Südafrika kämpfen mit StreetNet gegen Vertriebungen vor und während der WM“; Pat Horn im Interview mit der Frauensolidarität vom 26. Jänner 2010; www.oscat.at